



Convalida Fox que Mariano Azuela gane \$450 mil al mes

■ La cifra está en el proyecto del presupuesto de egresos

■ Las remuneraciones de los 11 ministros de la Suprema Corte sumarían \$51.5 millones

RENATO DAVALOS

12

Refuta el BdeM el discurso oficial sobre reactivación de la economía

■ El avance se da más por factores externos que internos

■ "Insuficiente" crecimiento para abatir pobreza y rezagos

ROBERTO GONZALEZ

29

Cierran hoteles en Cuba por el plan de austeridad ante la crisis eléctrica

■ Señalan que serán reabiertos cuando pase la emergencia

GERARDO ARREOLA, CORRESPONSAL

37

Retiran el fármaco Vioxx contra la artritis; provoca males cardiacos

■ Anuncian la decisión los laboratorios Merck Sharp

ANGELES CRUZ

49

opinión

GABRIELA RODRÍGUEZ	26
HORACIO LABASTIDA	26
LUIS JAVIER GARRIDO	27
JAIME MARTÍNEZ VELOZ	27
JOSÉ CUELI	4a

Repuntan en México los casos de sida

Dos mil 452 contagios en seis meses, el reporte de Ssa ONG: la cultura del condón debe ser parte del juego sexual

ANGELES CRUZ MARTINEZ

En los primeros seis meses de 2004 se registraron 2 mil 452 nuevos casos de sida, todos por transmisión sexual, lo que tiene una explicación: de las mil 200 millones de relaciones sexuales que tienen lugar en el país cada año, apenas en 200 millones las parejas usan el condón, según encuestas, aseguró Jorge Saavedra, director del Centro Nacional para la Prevención y Control del VIH/Sida (Censida).

El funcionario también advirtió sobre el incremento que este año muestra la epidemia. Con las cifras de enfermos reportados en el primer semestre, resulta que al cierre de 2004 podría llegar a 4 mil 500 el número de nuevos afectados por el mal.

En 2003 la incidencia se mantuvo estable en alrededor de 4 mil nuevos casos por año; empero, lo más preocupante —señaló— es que la totalidad de las personas que se han incorporado al registro nacional en este año adquirieron el virus de la inmunodeficiencia humana (VIH) por vía sexual.

Desde el inicio de la epidemia, en 1986, hasta el 30 de junio pasado se habían acumulado 76 mil 311 personas contagiadas, de las cuales 54 por ciento ya han muerto.

Al abundar sobre el repunte en el número de enfermos, Saavedra explicó que en parte se debe a la mejora en los sistemas de registro y diagnóstico, aunque no descartó la posibilidad de que también se esté empezando a ver el efecto de los contagios ocurridos en la última década.

De acuerdo con información oficial, una vez contraído el VIH pueden transcurrir hasta 10 años sin que el portador presente síntomas de la enfermedad, por lo que entre tanto se le considera seropositivo. Expertos en el tema han señalado que en México todavía no se ha observado la verdadera magnitud de la epidemia.

Las estimaciones del Censida y del Programa de Sida

de Naciones Unidas ubican en alrededor de 160 mil las personas portadoras del VIH, de las que hasta ahora se desconoce dónde están. Aparecerán, indicó Saavedra, cuando desarrollen el mal y su sistema inmunológico empiece a deteriorarse y aparezcan enfermedades oportunistas, sin que llegue a ser un crecimiento explosivo de la epidemia.

Resaltó que el gran reto sigue siendo la prevención, actividad para la cual el Censida dispone de 5 millones de pesos en 2004.

ANGEL BOLAÑOS SANCHEZ

La cultura del uso del condón debe comenzar más como parte de la erotización en la pareja, "como juego sexual", que a partir de la amenaza y el temor de contraer enfermedades como el sida, señalaron Rosa Isela Madrid, coordinadora de promoción y relaciones de Brigada callejera de apoyo a la mujer, y Lariza Montero Sanabria, editora de la revista *Amor y sexo*, organizadoras de la cuarta Feria del Condón en el Zócalo.

Madrid señala que si bien

es grave que cada día más personas, sobre todo mujeres, resulten infectadas por el virus de la inmunodeficiencia humana (VIH), así como la tendencia ascendente de embarazos no deseados en adolescentes, no deja de tener importancia el hecho de que la sexualidad se siga viendo con un enfoque meramente reproductivo, lo que hace que la gente ni siquiera se atreva a conocer sus genitales.

Comentó que es común que las personas utilicen diferentes maneras para hablar de su sexo, menos la que corresponde. Es frecuente que en las familias se refieran al pene por *pajarito*, *pollito*, *pichito*, *juanito*, entre otros, lo cual indica que aún es tema tabú el conocimiento de la sexualidad en la familia.

Lamentó que sean pocos los espacios con los que cuenta la gente para acceder a la información sobre la sexualidad y el adecuado uso del condón.

Refirió que en toda la ciudad de México no hay más de 35 condonerías, ubicadas principalmente en locales de organizaciones no gubernamentales relacionadas con la atención a personas con VIH.

Incluso cuando se solicita un permiso a las autoridades para abrir un espacio de este tipo, que además cuenta con personas capacitadas para abordar el tema de la sexualidad, piensan que se trata de *sex-shop* y los trámites se retrasan.

La feria, explicó, tiene el propósito de unir a la sociedad civil y a la iniciativa privada para acercar a la gente a la cultura del uso del condón. Armekell, que comercializa el preservativo de la marca Trojan, regaló en cinco horas 5 mil condones de sus diferentes modelos y presentaciones. También participaron El Armario Abierto, con literatura erótica, y las tiendas de preservativos El encanto del condón y la Sociedad cooperativa mujeres libres, entre otras.

En los espacios se ofrecieron condones de todo tipo.



La cuarta Feria del Condón se inauguró ayer en el Zócalo capitalino. También se ofrecieron pláticas sobre sexualidad y el adecuado uso del preservativo